
Rechenschaftsbericht  
April 2023 bis  April 2024 

 
Die letzte Mitgliederversammlung war am 18.04.2023 
 
Mitglieder: 
 Verstorben:  

- Herr Franz Geißinger 
 Beitritte/neue Mitglieder: 

a) Herr Florian Wilbald 
b) Ehepaar Albrecht und Karin Scheubner 
c) Ehepaar Peter Spitz und Jutta Lauer-Spitz 
d) Herr Gerhard Vogelsang 
e) Ehepaar Katharina und Sebastian Kitz 
f) Ehepaar Dominik Maorstein 
g) Herr Pfarrer Stefan Michelberger  
h) Ehepaar Herr Pfarrer Dr. Tobias Grassmann  

und Frau Pfarrerin Claudia Kühnert-Grassmann 
i) Ehepaar Johanna und Georg Fath 
j) Frau Gerlinde Geißinger 
k) Ehepaar Stefanie und Alexander Kühn 
l) Ehepaar Anna-Maria von Bodisco-Hayer 
m) Frau Irmgard Rohloff 

 
Durchgeführte vier Vorstandssitzungen: 
1. 19 Juni 2023 im Cafe Mittendrin 
2. 12. September 2023 im Cafe Mittendrin 
3. 05. Dezember 2023 im Cafe Mittendrin 
4. 07. Februar  2024 im Cafe Mittendrin 
 
Aufgabenverteilung und Unterstützung   
Zwei StellvertreterIn: Frau Teresa Horn und Herr Ernst-Martin Eras 
Frau Teresa Horn: 

Organisation „Sauberer Heuchelhof“  Müllkonzeptes im Stadtteil und auf der 
zukünftigen Freizeitfläche auf dem Trogdeckel/Katzenbergtunnel, unteerstütz 
wird sie von Frau Claudia Görde 
Digitale Vernetzung/ an Frau Steffi Kühn übergeben 

Herr Ernst Martin Eras: 
Organisation von kulturellen Veranstaltungen , Ausstellungen bei den 
Kulturtagen/Übergabe an Herrn Alexander Kühn 
Lange Zeit schon sehr aktiv im Bürgerverein 

ist als Stellvertretung zurückgetreten und möchte jüngeren Personen 
Platz machen 

Vielen herzlichen Dank für die jahrelange Unterstützung 
Hermann Wördehoff und Ernst-Martin Eras erhalten ein Dankeschön-Geschenk für 
jahrelang Unterstützung und sehr gute Zusammenarbeit mit der Vorsitzenden 
Christiane Kerner 
Kassenführung: Herr Andreas Müßig 

Die Mitgliederführung und das laufende Geschäfte erfolgt in enger 
Zusammenarbeit mit Frau Kerner der Vorsitzenden  

Schriftführer/in: Frau Sandra Bolay-Gehrig,  
hat diese bereits aus zeitlichen Gründen an Herrn Martin Herrlein übergeben. 
Er steht heute zur Wahl. 



Ihr Einsatz gilt dem Tiefgaragenproblem, Gestaltung des Freizeitgeländes und 
Verkehrssituation im H1,  
Unterstützung bekommt sie von Frau Claudia Cörde und Frau Steffi Kühn 

Wir haben fünf Beiräte 
Herr Hkermann Wördehoff 
 Kümmert sich um bauliche Angelegenheiten 
Frau Gisela Schmidt 
 Sorgt für die roten Päckchen am Weihnachtsbaum:  
Herr Martin Herrlein 

Übernimmt die Organisation  Bürgerfest/Maibaumfest von Herrn Rainer Meier 
Herr Bernd Heinelt 
,  Fotograf bei Veranstaltungen, 

Veranstaltungen am Heuchelhof bezüglich Informationsveranstaltungsreihe 
„Energie“ vielen herzlichen Dank für deinen Einsatz. Wir haben dieses Wirken 
beim Umweltpreis eingereicht. 

Herr Alexander Kühn 
Bereut unsere Homepagebetreuung 
Eine Ansprechperson für die Problem der Tiefgaragen  
Kulturtage am Heuchelhof 
Ansprechperson für Aktionsbündnis „Bunter Heuchelhof“ 

Zwei Revisoren: zwei sehr gewissenhaft Kassenprüfer 
Herr Rainer Meier Organisation des Bierstandes/Bestellungen 

 Herr Udo Feldinger, er steht wieder zur Wahl 
Radverkehrsbeauftragte(r) 

Frau Susanne Brenzinger danken wir für ihren Einsatz. Sie  ist leider mit ihrer 
Familie aus Würzburg weg gezogen 
Eine Neubesetzung mit Herrn Dr. Heribert Joha ist erfolgt 

Frau Christiane Kerner 
Vorsitzende, Planung und Organisation, Netzwerkarbeit  
Bühnenprogramm am Bürgerfest, Heuchelhofrunde,  
viele Gespräche für die Entwicklung im Stadtteil 
Vermittlerin und Ansprechperson für den Stadtteil 

 
Rückblick: 
Energieberatung: 
Drei Termine die sehr gut angenommen wurden. Organisier hat diese unser 
Beiratsmitglied Herrn Bernd Heinelt. Vielen herzlichen Dank. 

- 25.04.2023 Energieeinsparung 
- 10.05.2023 Photovoltaik 
- 13.03.2024 um 17.00 Uhr Vortrag Energie und Heizung  

Wärmepumpen, Klimaanlagen. 
Sauberer Heuchelhof 
Festgelegt im Jahreskalender sind Aktionen im Frühjahr und Herbst. 

- Im Herbst, der Freitag vor den Allerheiligenferien  

- Im Frühjahr, der Freitag vor den Osterferien 

- Es soll auch immer Kippenmüllsammlung stattfinden 

World Cleanup Day Samstag, 16. September 2023 
Der Weltreinigungstag: Dabei waren Schlaumäuse mit C. Görde  im Bereich Place de 
Caen/Gummispielplatz etc. 
Informationsveranstaltung am Caravacakreuz  
Am 30.09.2023 um 15.00 Uhr war ein Ortstermin/Führung/Information zum 
Caravaca-Kreuz mit Dem Vorsitzenden der Bürgervereinigung Heidingsfeld Herr 
Stefan Rettner 



Hofflohmarkt am 7. Oktober 2023, wie es auch in anderen Stadtteilen mit Hilfe einer 
Organisation geplant wird. Leider war es am Heuchelhof zu weitläufig und nicht gut 
angekommen. 
Diese Organisation wurde an das Quartiersmanagement abgegeben Frau (Hermine 
Seelmann) 
Es werden andere Wege gemeinsam überlegt. Im H1 sollte auf jeden Fall jedes Jahr 
ein Flohmarkt geplant werden. Dieses Jahr am 8.Mai von 10.00 Uhr bis 16.00 Uhr 
am Place de Caen 
Orange Bank/Gewalt gegen Frauen  
Anmerkung zur „orangenen Bank gegen Gewalt“:  
In der Planung wurde folgendes besprochen: 
Seitens der Stadt wird es aufgrund beschränkter Mittel keine neue Sitzbank geben; 
entweder eine Bank im Bereich des Alten Schwimmbades oder die Bank vor dem 
„Moskauladen“ könnte seitens der Stadt in orange umgestrichen werden. Dies wurde 
auch entsprechend umgesetzt. Leider wurden die Buchstaben mit dem Ausbruch des 
Ukrainekrieges abgekratzt und neu mit „Rußland“ beschmiert. Das Gartenamt hat die 
entsprechende Latte wieder erneuert.  
Sicherer Schulweg 
Ein 24.10.2023 Ortstermin an der Bonner Straß/Dubliner Straßee fand mit de 
Elternbeirat und der  Stadtverwaltung statt. Es folgt eine Straßenverengung, um das 
Überquerung zu erleichtern.  
In Kooperation mit der Grundschule Römerstraß/Elternbeirate ist angedacht einen 
Flyer zu entwerfen um Plan zu erarbeiten „Sicherer Schulwerg im H1“ 
Nach der Schließung der Tiefgaragen wurde dies zum großen Problem. Der 
Elternbeirat der Grundschule hat sich dem Thema angenommen und sucht nun 
Schulweghelfer.  
Taubenproblematik (2 Hotspots: um den Lidl und am Place de Caen): 
das Taubenmanagement hat erhoben, dass 285 Tauben im Bereich des Lidls leben; 
einen Taubenschlag, der auf einer privaten Garage empfohlen wurde, haben die 
Eigentümer abgelehnt 
-es wurde ein Container beschafft, der nun durch die beruflichen Schulen zu 
Taubenschlägen umgestaltet werden  
Der BV-hat die Idee: Straba-Wendeschleife als Aufstellort eingebracht. Dies hat die 
WVV abgelehnt. Das Gartenamt hat nun für die Fläche am Fuß-/Radweg beim Gut 
Heuchelhof entschieden.  
-Lösung für den Hotspot Place de Caen ist  noch offen 
19. Februar 2024 Heuchelhofrunde 
19.02.2024 17.00 Uhr Heuchelhofrunde 

 in der Dr. Karl-Kroiß-Schule in der BerneStraße vom Bezirk 
Unterfranken.   

 Rückmeldung von der Ortsbegehung Berner Straße 

 Themen: Sprachkenntnisse der Kinder von Einrichtungen am 
Heuchelhof in Erfahrung bringen. 
Hintergrund: zu viele Kinder haben schlechte Deutschkenntnisse. 
Auflösung der sprachlichen Abgrenzung. Zu wenig Sprachkurse im 
Stadtteil, um die vielen Nicht Muttersprachler aufzunehmen. 
Vorschlag von mehr Sprachlernklassen. 

 Zu Gast war  Sozialreferentin Frau Dr. Düber 
Adventssingen  

Päckchen wurden am Weihnachtsbaum auf dem Place der Caen aufgehängt,  
Der Bürgerverein finanziert immer einen Teil der Füllung für die ca. 200 

Nikolaussäckchen, die an Kinder verteilt werden 
 

Einführung neuen katholischen Herr Pfarrer Stefan Michelberger ` 



Lichterwander 14.12.2023 
Auch die Lichterwanderung 2023 fand wieder in der Adventszeit an einem 
Donnerstag statt. 
Standorte: waren 

- Cafe Grenzenlos 
- Stadtteilbücherei 
- Kirche Gethsemane 
- Kirche St. Sebastian 
- Kindergarten Schlaue Mäuse 
- Altes Schwimmbad 

 
Maibaumfest ein Bürgerfest für den Stadtteil  
Am 01.05.2023 fand nach zweijähriger Pause wieder das Maibaumfest statt.(Corona, 
Kriegsausbruch) 
Solche Feste sind nur zu stemmen, wenn wir die Helfer haben. 
Erfahrene Helfende müssen teils altersbedingt kürzertreten 
Bühnenprogram abfrage erfolgt immer im Zusammenhang mit dem ök. Sommerfest 
Einarbeitung weiterer Moderatoren wäre zukünftig hilfreich 
 
Ein Bürgerfest findet nun am Samstag,  04.05.2024 statt  
Maibaumfest und Familientag, wurden also eine Stadtteilfest zusammengelegt. 
Der Familientag wird zusammengelegt mit dem Bürgerfest gemeinsam mit der Feier 
90 Jahre Stadtbau. Von der Stadtbau werden Gutscheine an deren Bewohner 
vergeben die an den Ständen eingelöst werden können. Die Abrechnung erfolgt 
dann im Nachgang. 
Es ist ungewiss, ob der Maibaum 2024 aufgestellt werden kann, daher wird die 
offene Frage der Reparatur der Schilder vertagt. Schilder am Maibaum sind in die 
Jahre gekommen und nicht mehr alle aktuell. Die Farben sind schon deutlich 
verblasst, eine Aufarbeitung wird angestrebt; als erstes sollen die Schilder auf 
genauen Bedarf überprüft werden.  
Ob es zukünftig einen Maibaum gibt, muss noch abgeklärt werden. Die Schließung 
der Tiefgaragen und 3,5 Tonnen Einschränkung könnte das Aufstellen nicht 
ermöglichen.  
Nach Möglichkeit soll vielleicht ein etwas kürzer Maibaum aufgestellt werden, weil 
dieser leichter auf den Platz zu transportieren wäre.  
 
Ausstellung/Vernissage Kulturtage 2023 
waren es ca. 400 Besucher; Herr Ernst-Martin Eras möchte die Organisation in neue 
Hände geben. Als Entlastung steht er noch zur Verfügung. Nachfolge wurde geklärt. 
Herr Alexander Kühn wird die Aufgabe übernehmen 
Kulturtage 
Vernissage ist am 01.05.2024 um 19.00 Uhr 
 
Familientag am Mwanzaweg 2023 
21.5.23 Familientag  
soll weiterhin beibehalten werden, da ein Großteil der Organisation von den Vereinen 
und Gruppen selbst übernommen wird 
der Verkauf von Speisen und Getränken soll nicht reglementiert werden und soll 
durch die verkaufenden Vereine und Organisationen verantwortet werden (incl. 
Müllbeseitigung) 
erstmalig angebotene Pflanzentauschbörse soll auch im nächsten Jahr vom BV 
organisiert werden (Koordination: Ch. Kerner) 
21.5.23 Familientag  am Seelein war im letzten Jahr wieder sehr erfolgreich. Ist 
dieses Jahr 2024 mit dem Bürgerfest gekoppelt. 



Tiefgaragen im H1 sind über 50 Jahre alt 
Bebauungsplan Heuchelhof H1 Zentrum, Teilabschnitt A 

- Beteiligung der Öffentlichkeit/ 
- Pläne wurden ausgelegt vom 14.08. 2023 bis 22.09.2023 
- Betrifft Bereich Römer Straße und Pariser Straße 
- Frau Boly-Gehrig und Herr Wördehoff eine Stellungnahme 

erarbeitet, eingereicht und eine entsprechende lange Antwort 
erhalten. Die Planung haben wir weiterhin im Blick. 

Bau Teilabschnitt A 
Dies ist der Bereich Römer Straße/PariserStraße 
(zwei Eigentümergemeinschaften) 
Es geht um eine Parkplatzreduzierung in hoher Anzahl, Begründung: es seien 
damals mehr Parkplätze gebaut worden, als man gebraucht hätte. 
-Aber VR-Bank stockt auf, weitere Immobilien ebenso mit dieser Option... 
-in der Stoßzeit der Schule sind in der Römer Str bereits jetzt chaotische 
Verkehrsverhältnisse zu beobachten, weitere Verschlechterung bezüglich der 
Sicherheit des Schulüberwegs Römer Str.  durch Parkplatzverknappung zu 
befürchten 
Der Bürgerverein wünscht/fordert vom Brunowerk auf der Parktasche Pariser Straße 
ein Parkdeck zu bauen 
Bau Teilabschnitt B 
Dies ist der Bereich Luxemburger Straße/Den Hager Straße 
(vier Eigentümergemeinschaften) 
Hier ist ein kooperatives Werkstattverfahren 2024 mit Architekten geplant.  
Frau Kerner ist Bürgervereinsvorsitzende vertritt in dem Gremium die Bürgerschaft. 
Es haben bereits zwei nichtöffentliche Planungstreffen statt gefunden.  
Bau Teilabschnitt C 
Dies ist der Bereich Brüsseler Straße/Bonner Straße  
(zwei Eigentümergemeinschaften) 
Im Oktober kam plötzlich die Nachricht, dass diese Tief garagen geschlossen werden 
mussten.  
Es folgte eine große Parkplatzsuche 
Ca. 60 Stellplätze wurden im Straßburger Ring mit gelber Markierung ausgewiesen 
Es fanden Ortbewegungen mit Verkehrsaufsicht, Polizei und Ordnungsdienst statt 
Auch der Vorstand mit den Beiratsmitgliedern hat eine Ortbegehung vorgenommen 
Es ist eine Problem, was uns noch Jahre beschäftigen wird. 
 
Verkehrssituation am Heuchelhof durch Tiefgaragensperrungen 
Die Schließung der Garagen Bonner Straße / Brüsseler Straße von Seitens der 
Bauaufsicht (Stadt Würzburg)war eine Anweisung  an die Eigentümer. Die 
Schließung war zwingend notwendig. 
 
Auch die Eigentümer der Tiefgaragen Den Hager Straße und Luxemburger Straße 
erhielten nach einer Prüfung die Nachricht ihre Garagen zu schließen.  
 
Die Oberflächenparkplätze auf der linken Parktasche in der Luxemburger Straße 
mussten ebenfalls abgesperrt werden. 
 
Dies führte zu einem Parksuchverkehr von ca.  830 PKWs. Es folgte: 
Ein Dringlichkeitsantrag von Frau Kerner 
Ein Schreiben an den Oberbürgerbürgermeister und das Baureferat vom 
Bürgerverein Heuchelhof (Herr Kühn und Frau Boley-Gehrig) 
Antwort auf Schreiben an die Stadt durch BVH ist erfolgt 



Übergabe eines weiteren Schreiben an den Oberbürgermeister während der 
Haushalsplanungen (Ehepaar Kühn) 
Unterschriftenliste von Betroffenen an den Oberbürgermeister übergeben (Dominik 
Mainusch) 
Antwortschreiben von Seiten der Verwaltung: 
Die Weiternutzung Tiefgaragen Brüsseler- und Bonnerstraße wird aktuell geprüft. 
Momentan wird durch eine Fachfirma geprüft, ob die Garagendecken gestützt 
werden können. Sollte dies Positiv sein, wird eine Ausschreibung über die 
Abstützung der Decke veröffentlicht. 
Weitere Prüfung der Garagen Den Haager und Luxemburger Straße 
Maßnahmen des Bürgervereins: 
Schreiben mit Maßnahmen an Bürgermeister und  
Unterschriftenliste der Eigentümer an Bürgermeister ist erfolgt. 
Weitere Überlegungen um Anwohner zu informieren:  
Aushänge am Straßburger Ring, Veröffentlichung auf Homepage, 
soziale Medien (Instagram, Facebook). 
Aufnahme der Hausverwaltungen zur weiteren Information für Anwohner, damit diese 
Wissen an wen sie sich wenden können. 
Presse informieren 
Forderung des BVH um mehr Verkehrssicherheit auf den Zufahrtswegen zum 
Kindergarten, Schule und Spielplätze 
Fläche für Quartiersgarage prüfen 
Maßnahmen der Stadt: 
Einzeichnung der Parkplätze, gelbe Markierung im Straßburger Ring, 
Kontrolle auf Durchfahrtsmöglichkeit von Einsatzfahrzeuge 
Es werden Strafzettel verteilt 
Nächste Stufe wird das Abschleppen sein 
 
Freizeitfläche 
Positive Entwicklung gibt es zu der Entwicklung der Freizeitfläche auf dem 
Katzenbergtunnel zu berichten, Am 10.01.2024 fand zusätzlich zu den 
veröffentlichen Plänen in der Zeitung, ein Informationstermin zu den Fitnessgeräte 
statt. Dies war ein sehr wertvolle Austausch und führte zu eine guten Kompromiss. 
So konnten auch noch Geräte für das Anliegen der Seniorengruppe berücksichtigt 
werden.  
 
Eine Großveranstaltung war am 12. Juli um 17.30 Uhr auf dem Trogdeckel. 
die zweite Bürgerbeteiligung 

- Die Pläne wurden vor Ort in einem Rundgang vorgestellt,  

 Barrierefreiheit mit Sprecher des Behindertenbeirats 

Julian Wendel (wohnt am Heuchelhof) 

- Frau Teresa Horn brachte die Wünsche der Kinder auf einer Rolle mit und 
übergab sie an den Bürgermeister Martin Heilig 

 
Aktion Sitzbänke: Zusammenarbeit mit der Bürgervereinigung Heidingsfeld und 
dem Gartenamt 
Wurde eine erste Spendenaktion für Bänke organisieren;  

- Bänke am Panoramaweg sind bereits finanziert 
- Übergabe der Spendengelder an die Stadtverwaltung am 19. April 
- Eine zweite Spendenaktion ist bereits angelaufen 
- Firmen im Gewerbegebiet und Privatpersonen werden weiter 

angesprochen. 
Die Entwicklung auf dem Trogdeckel wird uns weiterhin beschäftigen 



Die Silvesternacht 2022/2023 hat uns dies deutlich gemacht. 
Die Silvesternacht 2023/2024 wurde von Sicherheitspersonal in Zivil beobachtet. Den 
Müll am Tag darauf wurde im Auftrag des Bundes beseitigt. 
Freizeitfläche 
Die Übergabe der Fläche auf dem Trogdeckel an die Stadt ist noch nicht erfolgt. 
Eventuelle Übergabe 2024 
 
Aktionsbündnis „Bunter Heuchelhof“ 
Gründungsanlass war: 
Aktion Bunte Wände/Graffiti Projekt 

- Die Regenbogenmotive  wurden leider seit September gezielt 
durchgestrichen und mit sehr unfreundlichen Sprüchen markiert 

Das „Z“ an den Wänden der Gethsemanekirche   
Der Autokorso  
Das laute Auftreten der AfD auf dem Place de Caen zu den Landtagswahlen 
Bürgerinnen und Bürger haben sich auch an den Bürgerverein gewandt und Ängste 
bekundet 
Aktionsbündnis 
Treffen mit den Fraktionen des Stadtrats 26.01.2024 
Planungstreffen 30.01.2024 
Geplante Aktionen auf dem Place de Caen von 10.00 Uhr bis 16.00 Uhr 

- 4. Mai   Bürgerfest/90 Jahre Stadtbau mit Maibaumfest 

- 11. Mai  Mitmachaktion/ 

- 18. Mai  Pflanztauschbörse 

- 25. Mai  Das kleine Straßenmusikfest 

- 1. Juni  Lebendiges Gleichnis (ev. Gemeinde) 

- 8. Juni  Flohmarkt 

- 9. Mai  Europawahl/ökumenisches Sommerfest 

Termine an denen wir beteiligt waren 
Am ökumenisches Sommerfest stellen wir immer unsere Pavillons, Müllständer und 
Kabel zur Verfügung 
Sommerfest des Beweg dich e.V, (letzter Samstag vor den Sommerferien) 
Gaudiwurm am Rosenmontag/Teresa Horn hat den Bürgerverein vertreten. 
Raumnot am Heuchelhof 
Ein Treffen am 18. März 2024  
Mit Frau Judith Roth-Jörg  Berufsmäßige Bürgermeisterin und Stadtschulrätin 
Frau Dr. Hülya Düber  Sozialreferentin 
Eingeladen haben: Christiane Kerner, Stadträtin und Anja Frühwirth, Schulleitung 
Der Bürgerverein war mit Frau Teresa Horn vertreten. 
Es wurde die Situation vor Ort geschildert und über Lösungsansätze nachgedacht.  
 
 
Christiane Kerner 
Vorsitzende des Bürgervereins Heuchelhof e. V. 


